



Vacunas

www.elsevier.es/vac



Nota editorial

Edición especial de aniversario: Presentación

Anniversary special edition: Introduction



En enero del año 2000 Elsevier lanzó el primer número de la revista Vacunas: Investigación y Práctica, que cambió su nombre a Vacunas en 2017 cumpliendo, por lo tanto, este año su 25 aniversario.

Las vacunas y los programas de vacunación han experimentado enormes transformaciones tanto en España como a nivel internacional a lo largo de este periodo de más de dos décadas tanto en términos de desarrollo y nuevas plataformas de vacunas, como también en los sistemas de entrega y administración de las vacunas. Consecuentemente, las áreas de interés de la revista, incluyen el desarrollo y evaluación de vacunas, la inmunología y seguridad vacunal, así como las políticas de salud pública y la aceptación social de la vacunación, con un enfoque integral que abarca tanto la salud humana como animal desde la perspectiva de Una Sola Salud (One Health).

En aquel primer número de la revista del año 2000 se incluían, entre otros, artículos originales y de opinión sobre vacunación frente a las hepatitis B y A, así como también de resultados de seroprevalencia frente a difteria, tétanos y tos ferina y de perspectivas de la vacunación frente al meningococo B.

En este número con el que queremos conmemorar los 25 años de la revista y fundamentalmente mostrar la historia del éxito que han tenido los programas de vacunación, además de una actualización de temas como la vacunación frente a las hepatitis víricas, frente a la tos ferina o frente a la enfermedad meningocócica que ya se habían abordado en el año 2000, se incluyen revisiones sobre la vacunación frente a enfermedades como la polio, el sarampión y la rubeola para las que el mayor éxito que se puede alcanzar con las vacunas, que es la eliminación de la enfermedad frente a la cual protegen, puede ser una realidad a corto plazo. Y como no podía ser otra manera, también se incluyen artículos que tratan sobre nuevas vacunas (frente a enfermedad neumocócica, frente a la infección por virus del papiloma

humano o frente a COVID-19) que se han podido obtener tras esfuerzos importantes de la ciencia y la industria para prevenir enfermedades que afectan de manera importante la salud de la población. Para contextualizar tanto los avances en los calendarios de inmunización españoles como los retos pendientes desde una perspectiva de salud global también se incluyen en este número artículos sobre la evolución de los calendarios vacunales en nuestro país y sobre los programas de vacunación en países en vías de desarrollo.

El progreso de la revista VACUNAS y los temas abordados no solo han reflejado estos cambios, sino que ha contribuido a divulgar conocimientos y a informar a distintos niveles de los sectores implicados. A medida que un número cada vez mayor de investigadores aportaban diferentes perspectivas en el análisis de los avances en inmunizaciones, los artículos publicados en VACUNAS han contribuido a divulgar información relevante tanto sobre avances conceptuales en el campo de la vacunología como también sobre las políticas y prácticas en vacunaciones.

La expansión en el campo de las publicaciones sobre temas relacionados con la inmunización se refleja en el crecimiento y la importancia de la revista, convertida desde 2024 en la publicación oficial de la Asociación Española de Vacunología (AEV). Prueba de dicho crecimiento es el hecho de que la revista VACUNAS publica actualmente 4 números anuales con versión en castellano y en inglés en paralelo, en contraste con solo 2 números en castellano durante los primeros diez años de su existencia. La orientación internacional y el prestigio de la revista también han aumentado a lo largo de todos estos años hasta alcanzar un índice de impacto CiteScore de 3,7 en 2024.

Núria Torner, Editora jefe, Angela Domínguez, Directora científica y Lluís Salleras, Director fundacional